

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADU DE MATHES

SUSCRIPCIONES.

Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO publicados en ambas ediciones.

NUM. 548 POR LA MAÑANA.—AÑO XIII.

MADRID, DOMINGO 4 DE MARZO DE 1860.

TIRADA DE 24,600 EJEMPLARES.

## PRIMERA EDICION.

El despacho del general en jefe del ejército de Africa, de que nos ocupamos en otro lugar, dice así:

«Cuartel general de Tetuan 1.º de marzo de 1860 á las once de la mañana.—No ocurre novedad. Se están desembarcando acémilas y esperamos. Es probable que del 6 al 7 queden reunidos los medios de transporte y pueda emprender las operaciones.»

También publica la Gaceta, entre otros de movimientos de buques, todos conocidos de nuestros lectores, el siguiente PARTE TELEGRÁFICO que añade algunos pormenores á las noticias que ya han aparecido en LA CORRESPONDENCIA.

Algeciras 1.º de marzo de 1860 á las doce de la noche.—El comandante general de las fuerzas navales de operaciones al Excmo. Sr. ministro de Marina:

«Princesa» fondeadero de Tetuan 1.º de marzo, once de la mañana.—Acabo de llegar á la playa; se están desembarcando acémilas, armas y cebada. De las primeras se desembarcaron ayer 165, hoy 200 al menos. Se embarca el tren de sitio, cuyo primer tercio queda mañana en el «San Quintín.» Se están desembarcando 200 soldados. He dispuesto que en cuanto descargue en Ceuta el «Marqués de la Victoria» pase á habilitarse á Cádiz. Voy á conferenciar con el general en jefe. Estoy muy satisfecho del trabajo que se hace en esta playa. Viento al E. bonancible, puede barquearse.»

Por el ministerio de Fomento se acaba de dictar una real orden de sumo interés, pues viene á poner coto á un abuso de que á la vez son víctimas el consumidor y el comerciante de buena fe. En dicha disposición se establecen reglas de precaución y vigilancia á las cuales se someta en lo sucesivo la elaboración de vinos artificiales. Por el interés que tiene para la industria vamos á hacer una ligera reseña de sus principales artículos.

No se permitirá la apertura de establecimientos que tengan por objeto la bonificación, imitación ó elaboración artificial de vinos sin previa licencia de la autoridad. Se considerará permisible:

Primero. La mejora ó bonificación de los vinos del país por medio de sustancias no perjudiciales á la salud.

Segundo. La imitación de vinos extranjeros ó nacionales de reconocido crédito con materias igualmente no nocivas.

Tercero. La fabricación de vinos producidos directamente por la fermentación del jugo ó mosto de frutas ó otras sustancias vegetales.

Y cuarto. La elaboración de vino artificial sin fermentación de jugos naturales y por medio de principios inocentes en su naturaleza y combinaciones.

Los establecimientos dedicados á las industrias á que se refiere la disposición anterior estarán sujetos á ciertas condiciones, así como para su planteamiento. Para asegurar la observancia de las prescripciones enunciadas se disponen visitas de inspección que serán giradas por peitos elegidos por los gobernadores ó alcaldes, entre los ingenieros industriales químicos, ó en su defecto mecánicos. Por último, el establecimiento de dichas industrias sin permiso de la autoridad, será penado con una multa de 500 á 1,000 reales. La elaboración de vinos artificiales con sustancias nocivas á la salud será considerada como delito, y su autor entregado á los tribunales.

El Consejo federal suizo considera la reunión de una parte de la Saboya á la Suiza como indudable. En su respuesta al mensaje de la Helvecia, declara que se opondrá á cualquier restricción en las relaciones de neutralidad de Saboya con Suiza, aprovechando por el contrario, para que sean cada día más sencillas y sólidas, cuantas ocasiones se presenten. Dice que «debe esperarse con confianza que su voz será oída á fin de llevar el asunto al resultado satisfactorio y deseado.»

El Consejo federal, añade para concluir, «que su intención se dirigirá constantemente á mantener la honrosa pero modesta posición que la confederación helvética ocupa en Europa, y que se halla dispuesto á no retroceder ante ninguna de las medidas que pudieran exigir las circunstancias bajo el punto de vista del interés general.»

El joven y popular actor D. Fernando Osorio ha llegado á Madrid, procedente de Alicante, cuyo teatro ha dirigido durante la última temporada con su acostumbrada inteligencia.

Un individuo de las cortas fuerzas de Guardia Civil que acompañan al ejército espedicionario, para velar por el orden y la policía del campamento, describe este en unos términos pintorescos que merecen ser conocidos.

Segun él, representa el golpe de vista de una porción de montes vestidos de blanco, con las tiendas de campaña puestas en simetría.

Un inmenso gentío moviéndose en todas direcciones: los unos por agua; otros por leña; otros lavando ropa en los barrancos; batallones enteros conduciendo tablas de la plaza para hacer casetas para los enfermos: cientos de mulas y machos llevando las raciones de boca y guerra; muchos jefes de Estado Mayor á galope llevando los partes del general en jefe á todos los cuerpos y avanzadas; una porción de músicas continuamente tocando unas ó otras; un relincho continuado de caballos y machos de la artillería; infinidad de cornetas tocando los toques de ordenanza á sus compañías y batallones respectivos, formando todo esto un ruido y una vista difíciles de explicar.

Llega la noche y se ven aparecer, como por encanto, millares de hogueras mas altas ó mas bajas, segun se encuentra la gente; y á la hora regular un golpe tremendo de retreta con todas las músicas, trompetas y tambores, que forman un estruendo espantoso y agradable á la vez, el cual resuena en toda la sierra llamada de Bullones, quedando luego todo en un silencio que solo es alterado por las voces de los centinelas.

Viene la mañana, y se descubre una gran anchura de mar, y á la orilla treinta ó mas vapores y otros tantos buques, ondeando en todos ellos las banderas españolas. La distinción que tiene el cuartel general, y por la que se distingue de los otros, consiste en estar situado en el mejor punto de los campamentos, y siempre de un modo igual, formando cuatro hileras de tiendas grandes, y dejando en medio una ancha calle. Al término de esta está la tienda del general en jefe.

En Lenthán acaba de ocurrir un hecho que viene á aumentar las pruebas que diariamente tenemos del estado de irritación en que se halla la Hungría. Con la autorización del gobierno, habíase organizado un baile público; pero habiendo luego la autoridad retirado su permiso, un rico propietario de las cercanías, el conde Craki, ofreció á la sociedad su castillo para que celebraran la fiesta. Mientras tenía lugar, se presentaron los generales, y después de acaloradas reconvencciones entre los convidados y los agentes, estos condujeron arrestadas á dos de las personas que más se habían descompuesto. Para completar la exactitud del hecho, conviene añadir que la autoridad se opuso al baile porque se había organizado de una manera que tendía á ridiculizar á los funcionarios públicos y á los militares, y que las prisiones verificadas reconocen por causa el haber sido rechazados del local de la función los agentes que se presentaron.

Sin duda alguna debe existir una organización de malvados, que consagrados á la estafa, han elegido ahora, por lo visto, la correspondencia de los periódicos, por *ánima billi* de sus ensayos. Nuestros lectores saben que á *La Esperanza* la sustrajeron días pasados el apartado del Correo. *La Iberia* de ayer dice también que ha descubierto la estafa que se le estaba haciendo en grande escala, sus trayendo á su propietario la correspondencia, habiéndose cobrado letras en diferentes puntos, suplantando las firmas del director y del administrador de este periódico.

Como nosotros, añade, hemos llevado este asunto á los tribunales y la causa se halla en sumario y hay varias personas procesadas y presas, nos abstenemos por hoy de dar mas pormenores; pero á su debido tiempo ofreceremos enterar al público de la gran estafa que se ha hecho á nuestro director y de la manera cómo lo han verificado los falsificadores.

A petición del consejo de gobierno y administración del fondo de redenciones militares, se ha mandado á los gobernadores civiles que remitan al mismo todas las cartas de pago comprobantes de dichas redenciones que existan en las oficinas.

El sexto batallón de marina, que se halla en Cádiz, se hará inmediatamente á la vela para Rio-Martin, de órden del general duque de Tetuan.

Dentro de dos días tendrá una nueva entrevista en Tetuan con el general en jefe del ejército de Africa, el comandante de las fuerzas navales Sr. Bustillos.

Ya deben haber llegado á Cádiz el vapor *Sharval* y la fragata *Agustina*.

Hoy en todo el día llegará probablemente á Madrid la correspondencia de Filipinas traída por el vapor *Indus* á Gibraltar.

La real Maestranza de caballería de Ronda, ha puesto á disposición del gobierno la cantidad de 40,000 rs. para los inutilizados en la guerra de Africa.

En la ante-iglesia de Garay á una hora de Durango, murió el 24 del mes pasado María Antonia de Inza, á la edad de 111 años, puesto que nació en 18 de julio de 1748, en la villa de Legazpia, provincia de Guipúzcoa, segun consta de la fe de bautismo dada por el señor vicario propio de la Iglesia parroquial de Santa María Asunción de dicha villa de Legazpia D. Ignacio Antonio de Zavaleta. Hasta que espiró, sus sentidos ejercían todas sus funciones, y en todo el período de su vida no le asistió facultativo alguno, á pesar de que hasta hace dos ó tres años trabajaba como una joven en las heredades dependientes de su caserío.

Ha fallecido en la Habana el opulento capitalista Excmo. Sr. D. Joaquín Gomez, dejando una fortuna de cerca de cien millones de reales.

De las 25 hermanas de la Caridad que han salido de Alicante, 13 van á los hospitales de Tetuan y 10 á los de Ceuta.

La Gaceta de Mantua publica el siguiente aviso:

«Visto que desde algun tiempo á esta parte se ven inscripciones y pasquines políticos en las paredes de esta ciudad, se manda por órden superior á los propietarios de las casas y á sus representantes, que los destruyan al rayar el día, ó que los quiten de sus paredes, bajo las penas (sino lo hacen) que marca la ordenanza ministerial de 25 de abril de 1854. Cuando los citados pasquines ó escritos aparecieran en los edificios públicos, es obligación de los conserjes del edificio el quitarlos ó destruirlos.»

El director y los profesores del colegio politécnico de esta corte han concebido el pensamiento de abrir una suscripción para regular un sable de campaña y un baston de mando al general O'Donnell. Los mismos señores han proyectado igualmente ofrecer un premio á la mejor Memoria que se presente sobre las causas que motivaron la declaración de la guerra al imperio de Marruecos, y la descripción de la campaña de Africa hasta la toma de Tetuan.

Se ha autorizado á D. Cipriano Segundo Montesino para que practique los estudios necesarios para la mejora de la ría de Bilbao.

El gobernador capitán general de la isla de Cuba participa, con fecha 12 de febrero último, que no ocurre novedad en el territorio de su mando y que el estado sanitario continúa siendo satisfactorio.

Mas de cuatro millones habia anteaer en la tesorería de Málaga, despues de cubiertas todas las atenciones.

El vapor *Pelayo* debe haber desembarcado en Tetuan su cargamento.

Ya obra en poder de la sociedad de Crédito Valenciano, constructora del puerto del Grao, donde el día 1.º, la autorización que esperaba para emprender los trabajos de la vía férrea del Grao al Puig, en la demarcación de la marina. Inmediatamente despues de comunicada esta disposición al señor comandante del tercio naval y á la sociedad, se dio principio á los trabajos de esplanación.

En la coronación de la Sra. Gomez de Avelleda en el Liceo de la Habana, ocurrió una cosa muy notable. Uno de los que habian escrito poesías para ser leídas en aquella función, habia visto su obra rechazada por el comité nombrado para censurar las poesías con objeto de evitar que los grajos literarios, que tanto abundan en aquella capital, fuesen á graznar al Liceo. El poeta desairado se empeñó en que el público habia de oír su

composicion, quieras ó no quieras, y se puso á gritarla.

En la junta general de accionistas del ferrocarril de Isabel II, celebrada el sábado último en Santander, se procedió á la elección de vice-director gerente, recayendo el nombramiento en D. Ruperto de la Cavada.

El Boletín comercial de Puerto-Rico llegado por el correo de anteaer, nos dá á conocer el movimiento del comercio de exportación durante el año último. La total exportación de los principales frutos de la Isla fue la siguiente:

«Azúcar, 91,732,081 lbs.—Café, 13,456,637 libras.—Melado, 3,089,632 galones.—Algodón, 98,983 libras.—Cueros, 339,299 libras.—Tabaco, 2,825,483 libras.»

Comparando el anterior estado con las cifras del año precedente, se ve que el azúcar, principal producción, cuya cosecha fue extraordinaria en 1858, bajó en 1859 por la gran seca que anegó gran parte de la isla, y en particular los distritos mas productores, pero fue mayor que en 1857, aumento que seguirá en el presente segun todas las noticias que tenemos. El café, que es la segunda producción de aquella agricultura, aun mas importante que el azúcar, porque su cultivo está mas repartido entre labradores pobres, por ser poco el capital que exige beneficiar algunos cafetales, lo cual hace decir generalmente que el café es el fruto del pobre, aparece con un aumento considerable desde 1857, habiéndose exportado en 1859, 5,211,973 libras mas que en 1857.

Los demás artículos se presentan tambien en alza.

La situación financiera del imperio turco es cada día mas apurada. El público comienza á dudar de las promesas del gobierno, y se mira como imposible que en todo el mes próximo se retiren los 140 millones de caimés que están todavía en circulación. Los recursos de que el Tesoro puede disponer, no llegarán á la mitad de esta cifra, y en cuanto al proyecto de impuesto extraordinario sobre los alquileres, ha sido preciso desecharlo á consecuencia de las dificultades que iba á experimentar de parte de las legaciones extranjeras, que infaliblemente invocarian las capitulaciones hechas sobre la materia en favor de sus compatriotas.

En estos momentos lo que preocupa mas á la Sublime Puerta, es la cuestion relativa á la sucesion del príncipe Milosch, que como es sabido, está muy enfermo desde hace ya algun tiempo, y ofrece muy pocas esperanzas de vida. Su hijo el príncipe Michel, pide que la corte otomana le reconozca como heredero en el mando de la Servia, y este gobierno se resiste á acceder á esta petición, por no consagrar el principio hereditario, que el viejo Milosch, proclamó hace ya algunos meses.

La legacion rusa apoya al príncipe, y Fuad Pachá, que tiene que hacerse perdonar mucho de la corte de San Petersburgo, ha permitido al príncipe Labanoff, que si la elección de la Kupchina recae sobre el hijo de Milosch, la Puerta accederá á los votos de esta asamblea. Parece que Fuad Pachá no obra en esta ocasion de acuerdo con sus compañeros.

Estos días debe ensayarse en Barcelona un sistema nuevamente inventado para para: los trenes de los ferro-carriles instantáneamente y con la mayor suavidad, sea cual fuere la velocidad con que marchen, y ya sea en terreno llano ó en algun plano inclinado. Si como se espera, tiene buen resultado, se hará en Madrid una prueba oficial á presencia del señor ministro de Fomento, y simultáneamente se harán ensayos en París y en Londres. Dicho proyecto es invencion de don Agustia Castellví.

Las comisiones de Hacienda y Obras públicas de la cámara portuguesa, han redactado ya su dictámen sobre el contrato con el señor Salamanca, para la construcción del ferro-carril á Oporto y Badajoz. Las comisiones aprueban el contrato con las alteraciones propuestas por el gobierno, y autorizan á este para que, de acuerdo con el concesionario, haga otras alteraciones relativas á los túneles, plazos para la construcción, etc.

Las artolas que han de emplearse para la conducción de heridos en camellos, segun los modelos que hemos visto, ofrecerán todas las condiciones de comodidad que pueden apetecerse.

Han sido sometidas á la aprobación de S. M. las propuestas de gracias por las acciones de los días 31 de enero último y las acordadas por la batalla del 4 de febrero y toma de Tetuan.

En las playas de Son-Bou (Menorca) se perdió días pasados la goleta inglesa *Countees of Tresé*, capitán J. A. Maudaz procedente de Londres con cargo de carbon breado. La Guardia Civil acudió inmediatamente en su auxilio, logrando salvar toda la tripulación.

De Toledo nos ruegan que hagamos presente al Sr. director de Estancadas, el disgusto que experimentan en aquella ciudad, los fumadores viendo que hace un mes no existe mas tabaco que las caguetillas de papel regaliz.

Reflexionando *El Occidente* acerca de si bastará que la justicia nos favorezca y que el éxito de las armas corone nuestros esfuerzos, para que la posesion de lo conquistado sea un bien conocido y no un mal posible, dice lo siguiente:

«Nadie habrá que sostenga que á realizarse la conquista inmediata del reino de Fez, contaríamos con los elementos necesarios para la conservación de semejante territorio. La Argelia no es de modo alguno tan poderosa, y su conquista se encomendó á la acción progresiva de la colonización y de los treinta años trascurridos. Tenemos por lo tanto, que limitar nuestra estension por el litoral africano, á lo que podamos conservar con provechosos resultados, ó al menos sin que sea gravoso para el desarrollo progresivo de la prosperidad de la nación.»

A la noticia dada por *El Reino* de que el señor marqués de la Habana sustituirá probablemente en el mando del tercer cuerpo de ejército de Africa al general Ros de Olano, noticia que nosotros desmentimos, añade *Las Novedades* la siguiente reflexión:

«Es significativo el párrafo de *El Reino*. El marqués de la Habana es uno de los hombres designados por los moderados para suceder al general O'Donnell. El marqués de la Habana necesitará un hombre de Hacienda, y tal vez nuestro colega *El Reino*, podrá sacarle de apuros.»

Dejamos á este periódico la responsabilidad de la noticia.

Dícese que van á girarse algunas visitas á las administraciones de derechos y propiedades del Estado, que existen en todas las provincias.

Una carta de Roma fechada en 20 de febrero dice que despues de visitar el Padre Santo al Santísimo Sacramento en las Cuarenta Horas en la Iglesia de Jesús, se dirigió á la sacristía, en donde se hallaban reunidos multitud de sacerdotes y seglares, dignándose dar á besar el pie á todos los presentes.

Los padres de la compañía de Jesús fueron los que primero se presentaron, acercándose despues el colegio germánico: uno de sus discípulos dirigió al Papa un largo discurso en latin, de una elegancia notable, en el cual los discípulos en su nombre y en el de sus compatriotas, hacían protestas de su adhesión á la Santa Sede, declarándose prontos ellos y sus hermanos á dar su vida por sostener los sagrados derechos de la Cátedra de San Pedro.

Su Santidad dió las gracias en latin al colegio germánico, manifestando, como en la Enefelia, que si las circunstanias lo reclamaban, apalaría á la adhesión de todas las naciones católicas. Los alumnos del Seminario de la América se presentaron despues al Padre Santo, y uno de ellos, con la nobleza del estilo propia de la lengua española, expresó calorosamente el afecto de todos hacia el Padre, tiernamente amado por todos los católicos. Visiblemente conmovido el Papa, respondió en español que experimentaba gran consuelo en medio de los peligros que le rodeaban, en los testimonios de fidelidad que recibía de todos los Estados católicos.

Por último, se acercaron los alumnos del colegio de la nobleza romana, y expresaron en italiano sus sentimientos de fidelidad hacia aquel que parece ser mas especialmente aun su padre. Díjoles Su Santidad que celebraba el oír manifestar estas buenas doctrinas por boca de aquellos que forman su familia mas íntima, y que si conservaban en su edad viril las piadosas resoluciones que anunciaban en su infancia, la Iglesia y la sociedad encontrarían en ellas el sosten que



defendería á la una y á la otra de las tormentas que rujan en nuestros días.

El día 2 fueron ajusticiados en Zaragoza los tres reos que dijimos habian sido puestos en capilla. En la carrera iban sumamente abatidos Pinilla y Quintín, mostrando el Carretero mas ánimo y religiosa conformidad. Al ponerlos en capilla, dos de ellos se desataron en mutuas recriminaciones, por lo cual hubo que separarlos. Mientras se pedía por las calles para los reos, un labrador, sin mediar disputa ni contienda alguna, puede decirse, mató á otro de una puñalada en uno de los campos del término del Rabal, y un hombre robó el platillo que habia en el templo del Pilar, á fin de recoger la limosna para los reos.

La administración de Loterías de Algeciras fue robada el día primero del corriente: el robo ha consistido en 53,318 rs. en metálico. Se instruye causa por el juzgado de Hacienda en averiguación de los criminales.

De Villarrubia de Santiago dicen con fecha 28 de febrero, que pocos días antes habian sido bautizados en aquella población dos niños gemelos, hijos de Mercedes Rico. Lo particular del caso está en que este es el cuarto parto doble de la citada mujer, que por este medio ha logrado reunirse con ocho hijos, todos vivos y sanos, tenidos en cuatro partos.

Ayer se comunicó por el ministerio de la Gobernación el siguiente DESPACHO TELEGRÁFICO:

**El general en jefe del ejército de África al ministro interino de la Guerra.**—Cuartel general de Tetuan, 2 de marzo á las once de la mañana.—No ocurre novedad. El vapor «Ebro» saldrá esta tarde para Málaga y Alicante y conducirá los cañones de bronce tomados al enemigo en esta plaza y su Alcazaba, por si el gobierno considerase conveniente destinarlos al Museo de Artillería.

Ayer mañana llegó á Málaga á bordo del vapor Ebro, la señora duquesa de Tetuan. El mismo vapor conduce 7 oficiales y 34 cañones de los cogidos á los moros en Tetuan y que envía el general en jefe.

La señora duquesa de Tetuan que se halla en Málaga desde ayer mañana seguirá su viaje hacia esta corte para donde saldrá hoy la acompaña el Sr. Frau.

Ayer recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRÁFICOS del extranjero:

**Londres 1.º de marzo.**—Es general la oposicion en cuanto al proyecto de la anexión de Saboya á Francia.

Segun «El Correo de los Estados Unidos», Cobos, á la cabeza de 2,000 hombres, ha sido derrotado en Oajaca. Otro cuerpo del ejército conservador fue deshecho en Tlascala, perdiendo 100 hombres.

Los liberales tomaron la colina de San Luis Zacatecas y amenazaban otros puntos. Se decía que contaban con 30,000 hombres.

Miramón ha negociado por 450,000 duros la venta de 15,000,000 de duros en obligaciones, nueve de los cuales entrarán en la convencion francesa á título de deuda extranjera.

El encargado de negocios de Inglaterra presentó su ultimatum, pidiendo en término de una semana el pago de inmensas cantidades por reclamaciones inglesas, amenazando con pedir sus pasaportes.

**París 1.º.**—El obispo de Orleans está citado ante la sala primera del tribunal Imperial de París, el 12 del corriente, en virtud de las quejas de «Le Siècle» y de la sobrina de monseñor Rousseau.

El tribunal desestimó ayer el recurso de apelacion de Mr. Vacherot; pero redujo la pena á tres meses de cárcel.

He aquí el texto literal de la última parte del discurso del emperador de los franceses que recibimos en resumen, y hoy tenemos ya completo:

«El ejército ha sufrido ya una rebaja de 150,000 hombres, y mas considerable habria sido la reducción sin la guerra de China y sin la ocupacion de Roma y de Lombardia.

«Mi gobierno va á presentaros inmediatamente un conjunto de medidas cuyo objeto es facilitar la producción, aumentar, con las subsistencias baratas, el bienestar de los que trabajan, y multiplicar nuestras relaciones comerciales. El primer paso que habia que dar en este camino, era fijar la época de la supresion de esas barreras insuperables que, bajo el nombre de prohibicion, escluyen de nuestros mercados muchos productos extranjeros, y obligan á las demás naciones á una reciprocidad perjudicial para nosotros. Pero nos detenia otro inconveniente mas difícil, que era la poca afición á un tratado de comercio con Inglaterra. Por eso he cargado

respetadamente con la responsabilidad de esta gran medida.

«Basta una reflexion muy sencilla para demostrar la ventaja que reportan ambos países: seguramente que al cabo de algunos años no habrian dejado uno y otro de tomar por interés propio la iniciativa de las medidas propuestas; pero no siendo entonces simultánea la rebaja de las tarifas se habria llevado á efecto sin compensacion inmediata. No ha hecho, pues, mas el tratado que adelantará la época de modificaciones saludables, y dar á reformas indispensables el carácter de concesiones reciprocas destinadas á fortalecer la alianza de dos grandes pueblos.

«A fin de que el tratado pueda producir los mejores efectos, reclamo vuestro enérgico apoyo para la adopción de leyes que faciliten su práctica.

«Llamo principalmente vuestra atencion sobre las vías de comunicacion, únicas que, bien desarrolladas, pueden permitirnos luchar con la industria extranjera; pero como siempre son penosos los periodos de transición, y es deber nuestro que desaparezca la incertidumbre tan perjudicial á todos los intereses, reclamo de vuestro patriotismo el pronto exámen de las leyes que os sean presentadas.

«Emancipando las primeras materias de todo derecho y reduciendo los que pesan sobre artículos de gran consumo, se verán sensiblemente disminuidos los recursos del Tesoro; espero no obstante que se equilibrarán los ingresos y gastos de 1861, sin necesidad de apelar al crédito ó de recurrir á nuevos impuestos.

«Al trazaros un cuadro sincero de nuestra situacion política y comercial, he querido inspiraros confianza en el porvenir, y asociaros á la realizacion de una obra fecunda en grandes resultados.

«La proteccion de la Providencia, tan visible durante la guerra, no nos faltará para una empresa pacífica, cuyo objeto es mejorar la suerte del mayor número.

Continuemos, pues, con firmeza nuestro camino por la senda del progreso sin dejarnos detener ni por los intereses del egoísmo, ni por los clamores de los partidos, ni por injustas desconfianzas.

«La Francia á nadie amenaza: desea desarrollar la paz, en la plenitud de su independencia, los inmensos recursos que el cielo le ha deparado y no querrá despertar suspicaces susceptibilidades, porque del estado de civilizacion en que nos encontramos, brota mas brillante cada dia esta verdad que consuela y tranquiliza á la humanidad, á saber, que cuanto mas rico y próspero es un país, mas contribuye á la riqueza y prosperidad de los demás.

El baron Clary, pariente del emperador de los franceses, que se dirige al ejército de África con objeto de presenciar las próximas operaciones, ha llegado á Alicante.

En la misma ciudad hay prontos para embarcarse, con direccion á Tetuan, 600 hombres y mas de cien acémilas.

Ayer noche trabajó en presencia de SS. MM. el célebre prestidigitador M. Hermann: estaban convidados los ministros y otros varios personajes.

Se han enviado á la ría de Tetuan gran número de reses vacunas destinadas al consumo del ejército.

Anteayer salió de la bahía de Cádiz el vapor Alava.

Tenemos una satisfaccion en anunciar que el brigadier Dolz del Castelar se halla ya convaliente de su herida.

Esta mañana, segun el telégrafo, habia en el Estrecho viento fuerte del E., marejada y cerrazon.

Por la secretaria del Banco de España se nos remite para su publicacion el siguiente aviso que tenemos por importante:

**Banco de España.**—Habiéndose acordado á este establecimiento diferentes señores accionistas, preguntando si la reunion preparatoria para que han sido invitados por medio de una circular para el día de mañana, es provocada por esta administracion, se cree está en el deber de declarar que la reunion referida es completamente estraña á la misma y á su consejo de gobierno. Lo que de orden del señor gobernador se anuncia para los efectos oportunos.—Madrid 8 de marzo de 1860.—El secretario, Manuel de Nestosa.

Ayer recibimos otro DESPACHO IMPORTANTE del extranjero:

**París 3 de marzo.**—«El Monitor» de hoy publica una nota de Mr. Thouvenel sobre las proposiciones hechas al Piemonte y explicando los motivos de estas proposiciones.

**Turin 2.**—Las poblaciones de Toscana, Parma, Modena y Romagna, votaron el 11 y 12 de marzo en sufragio universal y escrutinio secreto la anexión á Cerdeña, ó formacion de un reino separado.

**Idem idem.**—El conde de Cavour ha publicado una circular llamando la atencion del Austria sobre las consecuencias de la circular de Bissingen, sometiendo á ser alistados por fuerza en las compañías disciplinarias á todos los venecianos cuyos antecedentes parezcan hostiles.

El periódico la «Oppinione» asegura que Cavour ha contestado á la nota de la Francia, esponiendo los motivos que le impiden aceptar sus consejos, y solicitando que la Francia consienta en la anexión de la Italia central si las poblaciones votan en este sentido.

En la bolsa de ayer se publicó el consolidado á 44-33 al contado, y la diferida á 34-35. A fin del corriente se publicaron varias operaciones de diferida á 34-40 y 34-70 con prima de 30 céntimos. Las acciones de obras públicas se publicaron á 88-85.

«A última hora quedaba el consolidado á 44-30 y la diferida á 34-35.

## SEGUNDA EDICION.

A LAS DIEZ DE LA NOCHE.

En la Habana reciben noticias de Africa por la via de Nueva-York y las leen con el ansia que es natural. A la fecha de la salida del correo, solo sabian la instalacion del campamento del ejército frente á Tetuan.

Ha sido nombrado auditor de Guerra de la Habana el coronel Sr. Castellanos.

Ya hemos dicho que pasa de un millon de pesos el importe de los donativos hechos en la isla de Cuba para subvenir á los gastos de la guerra de Africa. Entre los donantes, debemos añadir hoy que figuran: el Sr. Borrell por la cantidad de 20,000 pesos, el Sr. Sainz por la de 18,000, y los Sres. Marco y Torices por la de 17,000.

La oposicion anunció como próxima y en son de censura una negociacion con el Banco en libranzas sobre las cajas de la Habana. No creemos que haya resuelto nada sobre el particular; pero si en las miras del señor ministro de Hacienda entra alguna operacion financiera de este género, valiera mas que la oposicion que tan celosa se muestra por el interés público, aguardara á saber las condiciones antes de lanzarse á acusaciones prematuras, porque la historia administrativa del Sr. Salaverry da derecho á creer que cualquiera operacion por él acordada, será tan beneficiosa y conveniente al Tesoro como la mas aplaudida en administraciones anteriores.

Vemos con sentimiento que á consecuencia de una gaceta publicada en *La Iberia* y que ha creído ofensiva uno de los redactores de *El Diario español*, se imprime en este último periódico la cuestion ha sido llevada á otro terreno. ¿A cuál? no será al de tribunales, cuando así no se espresa. ¿Al que llaman del honor, y que no es mas que el terreno de la transgresion de las leyes? Pero eso es terrible para dicho en publico, porque envuelve una protesta completa, porque es un guante lanzado á lo que las leyes del país disponen.

¿Han reflexionado bien nuestros apreciables colegas, encargados de dirigirla opinion pública, sobre las consecuencias de su conducta? Y despues de todo, ¿cuál es el gravísimo motivo de esa determinacion extrema? que uno de los periódicos ha dicha que un destino dado al redactor del otro no está bien dado.

La ilustracion del redactor de *El Diario español* es demasiado conocida para que se espere que el gobierno haya utilizado su talento, pero no por eso deja de ser meaos libre el periódico *La Iberia* para opinar de distinta manera. La cuestion por tanto no merecia á nuestro juicio ese violento desenlace que otra vez nos hace desear la organizacion del tribunal de la prensa, ante el cual pueden llevarse esas cuestiones, de amor propio las mas veces, cuya exageracion ninguna ventaja trae el prestigio de la imprenta periódica.

Nuestros lectores conocen nuestra escasa afición á las polémicas periodísticas: como no hemos visto hasta ahora que ningun contendiente se haya dado por convenido, y como con honrosas excepciones, mas frecuente es la acumulacion de palabras que la de ideas, nos limitamos á consignar hechos, á dar noticias que tengan á nuestros lectores al corriente de lo que pasa en el mundo, para que ellos hagan las reflexiones con arreglo á su propio criterio.

Si necesitarámas pruebas de la frecuente vaguedad de las discusiones periodísticas, nos las suministraría la confesion que uno de los periódicos mas ilustrados hace recientemente.

«No conocemos dice, nada mas fatal en el periodismo que esos días estériles en que la imaginacion del escritor se revuelve por el campo de la política, sin encontrar un

asunto bueno ó malo en que poder ejercitarse. En esos momentos de prueba, el periodista reniega de su destino, porque forzado á escribir y no teniendo sobre qué escribir, se ve en la triste necesidad de llenar cuartillas y mas cuartillas, haciendo no lastimosos esfuerzos de ingenio para amontonar párrafos y párrafos y encontrarse al fin con que no ha dicho nada.»

Un periódico de Londres, *El Morning Chronicle*, publicó un artículo que causó gran sensacion en París y Londres, anunciando en los términos mas categóricos la celebracion de un tratado de alianza ofensiva y defensiva entre Rusia y Austria. A fin de no dejar la menor duda sobre la autenticidad de esa noticia, el periódico inglés descendia á pormenores minuciosos sobre las disposiciones de aquel tratado.

El mismo periódico, en un artículo posterior, mantiene y reproduce todos sus asertos acompañándolos de sombrios comentarios sobre los peligros de esa supuesta alianza, que presenta como una conspiracion contra el reposo y la libertad de Europa.

Los diarios de París que están en posicion de hallarse mejor informados, declaran que la noticia anunciada por *El Morning Chronicle* carece de todo fundamento.

Es singular que mientras los periódicos ministeriales de París desmienten con gran empeño la noticia de la alianza entre Rusia y Austria, insista con obstinacion con su aserto *El Morning Chronicle*.

En honor de la verdad, este periódico no tiene hoy gran importancia en Inglaterra, y sus palabras no merecen gran crédito, si no pasara, y esto es lo raro, por órgano de la embajada francesa en Londres.

De Gibraltar escriben el 26.—Anuncio á Vd. que Mr. Brown, cónsul general de los Estados Unidos en Tángier, habia vuelto á su puesto, llamado á toda prisa, segun se dijo por su colega el de Gran Bretaña. Ahora tengo que anunciarle que el de Suecia, Mr. d'Erenoff, ha ido tambien allá, á lo que parece, con no menor urgencia. Es, como aquel, otro familiar de Drumont Hay y por consiguiente forma como el otro, uno de los miembros honorables de lo que en la tingitana plaza se conoce por partido inglés. Escusado es decir quién es la cabeza de este cuerpo informe y abigarrado.

Cuental que Mr. d'Erenoff opuso alguna resistencia, ó mejor dicho, se hizo el sueco, á la estraña exigencia escrita de su amigo; pero este que es vivo como una ardilla, apareció aquí de repente y como salió por escotillon para acusarle las cuarenta. No fue necesario. La oveja descarriada volvió al redil conducida por su cabestro, cuya presencia sola bastó para vencer su repugnancia por cierto bien natural. No todas se prestan fácilmente al sacrificio. Tenemos, pues, en Tángier un triunvirato consular. Esto es lo cierto.

El duque de Tetuan en nombre del ejército de Africa y en el suyo ha dado las gracias al ayuntamiento de Jerez de la Frontera y al pueblo que representa, por sus sentimientos generosos y elevados, expresados en una felicitacion que le habia dirigido dicha municipalidad.

Ha llegado á Granada el señor conde de Casillá, procedente de Málaga.

La ferrería de Heredia, en Málaga, es el establecimiento encargado de construir las palomillas para los 500 faroles del alumbrado público que han de colocarse en la ciudad de Tetuan.

El número de redenciones procedentes del último sorteo, asciende á unas seis mil, que importan 48 millones de reales.

Se han recibido en el cuartel general de Tetuan, mas de 3,000 juegos de herraduras para la caballería de nuestro ejército.

Mañana, segun dice un periódico, saldrá el señor duque de Montpensier de esta corte con direccion á Vigo, donde permanecerá dos días antes de pasar al extranjero.

La energía desplegada por el general O'Donnell en su entrevista con los matroques, ha producido muy buen efecto en Londres.

Una carta de Londres explica en términos muy graciosos, el móvil que impulsó á M. Wyl, á preguntar con tanto interés en la cámara de los Comunes, si pensáramos conservar el terreno conquistado.

«Mr. Wyl, dice, es mas disculpable, porque la cuestion puede tocarse personalmente. Segun me dicen, este Mr. Wyl es el célebre fabricante de mapas y dueño del famoso globo de Leicester Square. En este caso, si tiene sin vender alguna edicion del mapa antiguo de Marruecos, es natural que le incomode el que un cambio de posesion y de límites haga que su mapa sea definitivamente invendible; dejando á parte los gastos que le ocasionará la reforma de su enorme globo en la parte de Ceuta y Tetuan.»

La temperatura mas que de primavera que ha sucedido á los rigurosos frios y las abundantes nevadas de estos últimos días, ha producido un rápido deshielo en las crestas de las montañas y por lo tanto ocasionará inundaciones en algunas comarcas. Ya en Burgos el 27 del pasado se alarmaron sus habitantes por la rápida crecida de los rios Arlanzón y Pico. A las siete de la tarde se vieron invadidos por las aguas del segundo de ellos varias calles, plazas y edificios, y entre estos el parque de artillería. Afortunadamente las disposiciones adoptadas evitaron los considerables daños que la inundacion hubiera ocasionado. Al efecto se abrieron en distintos puntos desagües á las corrientes, se improvisaron puentes, se iluminó la poblacion, y se adoptaron diferentes precauciones para el caso en que las aguas del rio Mayor salieran de madre.

Acaba de aparecer en Francia un documento importante, bajo el título de declaración colectiva del obispado alemán, inglés, austriaco, belga, escocés, holandés, irlandés y suizo, en favor del poder temporal del Soberano Pontífice. Esta declaración, hecha en términos precisos, enérgicos y dignos, está destinada, segun se dice, á dirigirse al Congreso europeo, si se verifica, y lleva 126 firmas, entre las cuales se notan las del príncipe de Schwarzenberg, arzobispo de Praga; del cardenal de Geissel, arzobispo de Colonia; del cardenal Scitowky, primado de Hungría; del cardenal Rauscher, arzobispo de Viena, del arzobispo de Armagh, primado de Irlanda; de cuatro ó cinco obispos del rito griego, y de los obispos de Gand, de Liege, de Brujas, de Namur y de Tournai. Es, sin duda, el documento mas notable que se ha publicado con motivo de la cuestion romana, por la importancia que le dan las numerosas y respetables firmas de los altos prelados que lo autorizan.

En el sus autores, despues de consignar la necesidad de la existencia del poder temporal del Papa; acusan francamente al gobierno piemontés de ser el que ha preparado la revolucion en las Legaciones, el que la sostiene, la alienta y la dirige. Añaden que los principios en que se apoya la revolucion italiana son una declaración de guerra que no comprende solamente al Estado Pontificio y que «admitir que las pretensiones que se elevan en nombre de la nacionalidad deben estar sobre las leyes de Dios y los deberes de la obediencia eclesíastica, es pronunciar una sentencia de ruina contra los imperios mas poderosos de Europa.»

La declaración termina resumiendo en los siguientes términos las razones por que defienden la causa de Su Santidad:

«Al elevar su voz ante Europa para el sostenimiento del derecho soberano del Papa, los abajo firmados, defienden, pues, la causa de la Iglesia y los mas sagrados intereses de 200 millones de católicos, defienden al mismo tiempo las convicciones comunes á todos los cristianos, á todos los hijos de la verdadera civilizacion; defienden las garantías de la justicia y de la paz, y el porvenir de los pueblos de Europa. Y no será en vano que se hayan hecho oír sus voces.»

Noticias de Méjico dadas á luz por un periódico de anoche, pntan á los liberales como consiguiendo algunas ventajas sobre los partidarios de Miramón. Como estas noticias varian completamente; segun la via por donde vienen, no nos aventuramos á decir cuáles son las verdaderas.

Las llegadas por el correo de la Habana, dicen que el general Miramón se hallaba desde el 7 de enero en Méjico; donde fue recibido con entusiasmo y que se disponia á salir para la campaña de Veracruz, en la cual esperaba reunir 6,000 hombres y 36 piezas de artillería; el gobierno de Juárez habia recibido nueva modificación; el ministro de relaciones exteriores D. Melchor Ocampo habia sido reemplazado en dicha cartera por el general Degollada, quien parece se habia retirado del mundo de jefe del ejército del Norte que desempeñó al propio tiempo que el ministerio de la Guerra.

Créase que las cuestiones con los Estados Unidos eran el origen de la nueva disidencia que habia originado la citada modificación, y cada día se veia mas claro el efecto producido en todo el país por el tratado de Juárez, del cual se habia aprovechado el general Miramón para dirigir un manifiesto á la república en tono bastante conciliador, y excitando los sentimientos de nacionalidad é independencia.

El gobierno de Veracruz habia publicado un manifiesto contra el convenio hecho en París por los representantes de España y Méjico, que no es mas que un débil desquite del de Miramón contra el tratado Juárez-Méjico.

Como ven nuestros lectores, estas noticias difieren completamente de las recibidas por la via de New-York.

*El Mensajero de Méjico* del 30 de enero da noticia de una reunion celebrada en aquella



capital por los españoles residentes en la misma y en la cual quedó nombrado un comité con objeto de promover las suscripciones de nuestros compatriotas para la guerra de Africa. El comité se compone de las personas siguientes:

- D. Isidoro de la Torre, presidente.
D. Cayetano Rubio, vice presidente.
D. Pio Bermejillo, tesorero.
D. José María de Bassoco, secretario.
Vocales.—D. Cándido Guerra, D. Manuel de la Pedreguera y Terreros, D. Manuel Mendoza y Cortina, D. Miguel Buch, D. Benito Longinos Muriel, D. Juan Jorge Candas, D. Manuel Gargollo, D. Lorenzo de la Hidalga y D. Raimundo Mora.

Por lo ingenioso del siguiente diálogo entre un inglés y un español, inserto en una correspondencia de Londres, lo transcribimos á continuación, de nuestro colega La Epoca: Se estaba leyendo el parte telegráfico en que, con mas ó menos exactitud, se explican las bases que para el arreglo de la paz ha fijado el gobierno español, y el inglés exclamó de esta manera:

Inglés. No es posible que esto sea exacto. ¡Cómo! ¡Exigir el vencido la enorme suma de dos millones de libras esterlinas! Seria un escándalo inaudito, una cosa nunca vista.

Español. En efecto, es exactamente la tercera parte de lo que Vds. exigieron y sacaron al emperador de la China en la primera guerra púnica... quiero decir del opio. Seis millones de libras esterlinas, y por dessus le marché, la isla de Hong-Kong, á mas de conservar la isla de Chusan como garantía material hasta que se cobró el último ochavo.

I. Aquello fue una cosa muy distinta; pero en fin, no hablemos de eso.

E. Sí, me parece bien. Mas vale no me nealeo.

I. Pero ¿qué dice Vd. de esa escandalosa ambición, de ese proyecto de quejarse con todo lo conquistado, incluso Tetuan? ¿Cuándo se ha visto cosa por este estilo? Es la deshonra de la nación española.

E. ¿Qué quiere Vd! Los malos ejemplos. Dime con quien andas, Somos aliados de ustedes y algo se nos ha de pegar. Considere Vd. el enorme territorio que se han tragado en la India sus paisanos, y no le parecerá tan escandaloso que nosotros aspiremos á esta modesta retribucion de nuestros actuales sacrificios y de nuestra antigua longanimidad y paciencia para sufrir toda clase de insultos.

I. No me hable Vd. de la India, porque aquello es muy diferente. Allí hemos conquistado contra nuestra voluntad, contra nuestros mas ardientes deseos, y los gobernadores ingleses tenían siempre las instrucciones mas severas para no hacer conquistas y para evitar todo lo que pudiera provocarlas.

E. Pues y entonces, ¿de dónde han nacido esas conquistas? Alguna vez debieron empezar, puesto que esos gobernadores no nacieron allí espontáneamente como los hongos.

I. No por cierto; pero era indispensable defender nuestras fronteras, y de aquí los conflictos que contra nuestra voluntad nos lanzaban sucesivamente en la carrera de las conquistas.

E. ¡Hola! ¡Con que fronteras! Paes ó yo no sé una palabra de geografía, ó el Reino Unido no fue creado con fronteras en la India. ¿O será que la constitucion primitiva de la Inglaterra, desde el tiempo de los heptarcas, contenía un trozo de la península indicada? ¿O cree Vd. que la Inglaterra ha sido siempre lo que es hoy, es decir, dueña del medio mundo? En este caso, deberían ustedes borrar de sus armas el lema: Honni soit qui mal y pense, y sustituirlo con este célebre verso francés:

De toute éternité Dieu créa ces jansons

I. No es eso. Lor cosa empezó así: nos concedieron unas factorías...

E. Como quien dice: una tienda ó un almacén.

I. Bien; pero con un corto territorio para nuestra seguridad. Los indios nos atacaban, y teníamos que defendernos. Nuestra seguridad exigía una pequeña ampliacion de territorio, en que se reproducían las mismas escenas, y de aquí, y de la tenacidad de los indios en atacarnos, resultaron esas conquistas forzosas.

E. Veá Vd. lo que son las coincidencias: precisamente es eso lo que nos sucede. Ceuta, y el Peñon y Melilla, y otros puntos que debemos, no á hipócritas exigencias de concesion de factorías, sino á la necesidad de defendernos de las agresiones seculares de los moros, han sido víctimas de ataques incesantes. De aquí la necesidad de ir al Serrallo, y luego á Tetuan, y después sabe Dios á dónde. Ya ve Vd. que estamos de acuerdo.

En Inglaterra se arman negocios á las mil maravillas segun las siguientes noticias que da una carta de Londres.

Allí se hace un comercio inmenso de achicorias, que se mezclan con el café, y no enteramente por vía de adulteracion, pues se consigna públicamente el hecho, y hay infini-

das personas que prefieren esa mezcla al café puro. Las achicorias entraban libres de derecho; pero el ministro de Hacienda propuso que se les impusiese uno muy considerable, y rogó á la Cámara que lo autorizase á exigirlo desde el día siguiente, á fin de que los que tenían ese artículo en depósito no pudiesen aprovechar la franquicia. Así se hizo. Pero ¡coincidencia singular! pocos días antes de la presentación de los presupuestos, un especulador había comprado, por asombro de los demás que le juzgaron loco, las tres cuartas partes de las achicorias en depósito, y las había introducido en el mercado, almacenándolas fuera ya del alcance de la aduana. Las que se quedaron en depósito no pueden ya entrar sin pagar un fuerte derecho, y el resultado es que el especulador avisado realiza una ganancia de cerca de cinco millones de reales. ¿Quién le dió la oportuna noticia, en virtud de la cual obró evidentemente y con perjuicio de los otros? ¿Por qué se cerró la puerta á los demás cuando él ya estaba dentro? ¿Quién participa en la enorme ganancia de la operacion? Este es el misterio de que todos hablan y que nadie descubre. Lo que sí se descubre es, que en todas partes se cuecen habas.

Por mucho tiempo se conservará memoria en Jerez de la Frontera, del banquete que se ha dado en el Casino de aquella ciudad en celebracion de las victorias de nuestro ejército. La mesa formaba una herradura á la que se sentaron 99 socios, y 33 jefes y oficiales del ejército. El aspecto era soberbio, resintiéndose del gusto que preside en el extranjero á esta clase de reuniones políticas. El retrato de la Reina sobre la presidencia, y en frente un tarjeton con el nombre de O Donnell en letras de oro. Tambien se hallaban inscritos los nombres de los generales Prim, Ros de Olano, Zavala, Echagüa, Galiano, Bustillos y Herrera.

Á los pies de la Reina velaban como trofeos, gúntas, espingardas, alfanjes, frenos de montar, acicates y turbantes.

Mesa ricamente puesta. Jugaron en el servicio mas de 1,500 piezas de plata. Todas las mas distinguidas familias de la ciudad se apresuraron á enviar bateas, candelabros, tioros, macetas, flores y otros adornos de gran valor. Uno de estos, sin duda el de mas mérito, era un grupo de las tres virtudes Fe, Esperanza y Caridad, que pesa 500 onzas de plata y pertenece á la señora viuda de Isasi. Seria tarea demasiado larga si fuésemos á pintar el entusiasmo y la cordialidad que reinó en el banquete. Allí estaban los primeros contribuyentes de España, allí los extractores cuyas firmas que valen en la plaza de Londres, uno, dos y tres millones de duros. La alta banca tambien se hallaba dignamente representada, como la juventud, las letras y la prensa. El Sr. Perez y Molina, publicista de la escuela de Valdegamas, se hallaba sentado al lado del ex-constituyente demócrata Sr. Bertemati. Los redactores del Guadalete y los del Diario de Jerez, que nunca han hecho migas, se daban con efusion la mano. El Sr. Giles, que es el hombre mas odiado de los progresistas, y el Sr. D. Braulio Lopez, que es el mas odiado de los moderados, se dieron un abrazo ante la reunion, aplaudiendo furiosamente por todos sin que nadie exclamase en su interior ¡el beso de Judas!

Vuelve otra vez á anunciarse como probable el viaje de SS MM. á Andalucía en la primavera próxima.

Segun La España, no es cierto que S. A. R. la serenísima infanta doña María Luisa Fernanda se disponga á dejar la corte el 22 del actual con direccion á Sevilla. S. A. permanecerá al lado de su augusta hermana hasta después de su alumbramiento, y la acompañará en las jornadas de Aranjuez y de la Granja.

Nuestras noticias están conformes con las de La España.

En el mercado de ayer se vendieron 2,014 fanegas de trigo de 47 á 52 rs.; quedaron por vender 3,302 fanegas. La cebada de 29 á 32 reales fanega, y la algarroba á 34 reales.

El emperador de los franceses en su discurso de apertura manifiesta que aconsejó al rey de Cerdeña que conservara la autonomia de la Toscana y respetara en principio los derechos de la Santa Sede.

El telégrafo, sin embargo, nos ha participado anteayer que la Toscana y ayer que el resto de la Italia central, inclusa la Rumania, están convocadas á votar en secreto y por el sufragio universal la anexión á la Cerdeña ó la formacion de un reino separado.

No sabemos hasta qué punto será licito creer en la conservacion de la autonomía de la Toscana después del hamamiento popular que nos anuncia el telégrafo, ni nos parece que se respetan mucho los derechos de la Santa Sede, apeando al sufragio universal en poblaciones que tienen un soberano legítimo, que es el Padre Santo.

Nosotros, que no podemos dudar que el

emperador Napoleon ha hablado de buena fe, y encontramos ahora una solucion contradictoria con sus propósitos, debemos suponer que los consejos de la Francia al Piemonte y á la Italia, no han sido oidos, y hé aqui otra complicacion con que no habiamos contado. Por nuestra parte, hemos visto una carta de París, escrita por persona bien informada en la cual se asegura que Francia y Austria están de acuerdo en la cuestion de Italia, bajo las bases mismas que indica en su discurso el Emperador.

De Mers-el-Kebir dicen lo siguiente con fecha 29.

«A las seis de la tarde del viernes 21 salió para Tetuan el vapor francés Danubio, conduciendo 56 camellos con 123 sillas de hierro, 4 caballos de regalo y 18 beduinos para la conduccion de los camellos contratados al efecto. Tambien van á su bordo los señores de la comision, que se compone de un apoderado y dos oficiales del ramo de intendencia, acompañándoles un oficial de Estado Mayor. Esta comision ha dejado sus encargados para seguir con la compra hasta de 400 camellos.»

El 23 del pasado prosiguieron los ensayos con el cañon de Whitworth en las arenas al Oeste de Southport. Se decidió experimentar primero un cañon de 12 con igual cantidad de pólvora y dando la misma inclinacion que se habia empleado en el de Armstrong. El alcance fue 3,107 metros ó sean 612 metros mas que el de Armstrong. Un cañon Whitworth de 4, formando un ángulo de tres grados, cargado con siete onzas de pólvora y pesando el proyectil dos libras y media, alcanzó en diez disparos el blanco colocado á 1,000 metros de distancia.

Quedó para otro día el ensayo de un cañon de 80 por órden del gobierno al que, ha asegurado Whitworth que su proyectil atravesará una hoja de hierro de cuatro pulgadas de espesor á la distancia de 600 metros, lo que se consigne con el cañon Armstrong solo á la distancia de 250 metros. Ademas el cañon Whitworth de 49, pesa 1,500 libras menos que el cañon ordinario de 68 usado por el gobierno.

Por la abundancia de original no hemos podido hasta ahora ocuparnos del despacho dirigido por M. Thouvenel á M. de Monstier, embajador de Francia en Viena, y en el cual anuncia el ministro de Negocios extranjeros del Imperio la intencion de tratar próximamente la cuestion de las Romanías en otro despacho especial.

Su extension nos impide reproducir íntegro el que lleva la fecha del 31 de enero y habremos de limitarnos á hacer una ligera reseña, suficiente, sin embargo, para que nuestros lectores adquieran algun conocimiento del documento en cuestion.

Debe recordarse que en un despacho dirigido á M. de Persigny, embajador de Francia en Londres, con fecha 30 de enero, Mr. Thouvenel, después de dar su adhesión á los tres primeros puntos del arreglo propuesto por Inglaterra para el arreglo de la cuestion italiana, añade que el gobierno francés, antes de resolver sobre el cuarto punto, «era indispensable explicar y justificar su situacion en la corte de Austria por una parte, y por otra con las de Prusia y Rusia».

Tal es el objeto del despacho dirigido por Mr. Thouvenel á Mr. de Monstier con fecha 31 de enero, despacho que contiene la opinion motivada y fundamentada del gobierno francés, sobre el cuarto punto del programa inglés relativo á resolver la cuestion que se refiere á los Ducados italianos por medio de la anexion de esos Ducados al Piemonte, subordinando no obstante la ejecucion de esta medida al resultado de una nueva votacion por parte de las poblaciones interesadas.

El ministro de Negocios extranjeros de Francia, cree que debe cerrarse para siempre el campo abierto en Italia á la lucha de influencias entre Francia y Austria, y que para llegar á este resultado no hay mejor solucion que dejar á la Italia libre, constituyendo aquel país como una especie de terreno impenetrable en lo sucesivo á la accion predominante por turno, y siempre precaria de una ó de otra de ambas potencias.

Mr. Thouvenel se reserva, como hemos dicho, tratar en otra ocasion la cuestion romana; pero añade desde luego, para terminar su despacho, que el gobierno francés á conccion de que se mantenga el principio de no intervencion de las potencias extranjeras en las provincias emancipadas, se prestará á todos los temperamentos y á todas las combinaciones que se juzgan á propósito para preparar una solucion menos radical que el desmembramiento.

Una persona entendida en el ramo de tabacos, nos dirige la siguiente nota:

Mucho nos complace que nuestros estimados colegas se ocupen de vez en cuando de algunos ramos ó rentas de estanco, porque

nos proporcionan la ocasion de elogiar cual se merece, á la actual administracion pública. Se habla de la mala calidad del tabaco y de su pésima labor porque á algun consumidor no le agrada esta ó aquella clase de cigarro ó cajetilla. Nosotros preguntamos: la mayor sinceridad y buena fe, ¿puede jamás tenerse contenta á una clase tan numerosa cual es la de fumadores? Siempre ha habido quejas mas ó menos fundadas, pero ahora carecen completamente de base. Bastará, para echar por tierra todos los argumentos mas ó menos ingeniosos, consignar que, en el pasado año de 1839, solo en esta provincia, se vendieron, mas que en el anterior, 21,024 libras 3 y 1/4 de onza de tabacos, 27,689 cigarros habanos y 586,243 cajetillas de cigarrillos de papel, que han producido un aumento al Tesoro de 1,044,439 rs. y 6 céntimos. Si en vez de tabaco, se dieran á la venta los compuestos que cita El Reino en su número de anoche, lejos de obtenerse ventajas en los valores, estos aminorarían en grande escala.

### TERCERA EDICION.

#### Á LAS DOS DE LA MADRUGADA.

Como habiamos anunciado, anoche tuvo la honra Mr. Hermann de ejercitar su prodigiosa habilidad de prestidigitador en presencia de SS. MM. Las suertes que ejecutó, todas nuevas y todas sorprendentes, agradaron en extremo á las reales personas, quienes le manifestaron repetidas veces su satisfaccion.

Asistieron ademas de la servidumbre respectiva de toda la familia real, el señor ministro de Estado y su hijo, el señor ministro de Hacienda, su señora y niñas, el señor ministro de la Gobernacion, su señora, el de Fomento con la suya é hijas, el gobernador de Madrid y el corregidor, la señora princesa Pio, la señora de Mariátegui, hija de los duques de Tetuan, la señora duquesa de Alba y otras varias personas de alto rango, cuyo nombre no recordamos en este momento.

La recepcion tuvo lugar en el salen próximo al del trono.

Tenemos motivos fundados para creer que el cuerpo del general Echagüa ha dejado ya sus acantonamientos del Serrallo, emprendiendo el movimiento de ofensiva en una direccion que no se ha trasladado todavía.

Esto nos hace sospechar que tal vez el general en jefe inicie las operaciones de esta segunda campaña antes del plazo que se habia indicado.

Al anoecer de ayer se declaró un pequeño incendio en los setanos del ministerio de la Gobernacion ocupado por alguna leña. Los eficaces y pronto auxilios y las condiciones especiales del edificio, hicieron que quedase el fuego estinguido al poco tiempo, sin que hayan ocurrido pérdidas ni desgracias.

Tambien á las nueve y media de la noche se declaró otro incendio en una boardilla del ministerio de Hacienda, que quedó igualmente estinguido es menos de una hora.

El sexto batallon de Marina debe embarcarse en breve para Africa.

Han sido elegidos diputados provinciales en la provincia de Sorja D. Justo Martín, don Rafael Perez Santa Cruz y D. Antonio Rico Barzoz.

Anoche mientras en el ministerio de la Gobernacion y en el de Hacienda estallaban ligeros incendios, que por fortuna se dominaron pronto, ocurría otro á la misma hora en la casa que ocupan en Leon las oficinas del gobierno civil y administracion de Hacienda. Al principio se presentó alarmante, pero pudo ser cortado.

El vapor Lepanto fondeó ayer tarde en Barcelona.

Han llegado á Valencia procedentes de Zaragoza artilleros y mulas con destino á Tetuan.

Ayer llegó al puerto de Cádiz el vapor Conde de Regla procedente de Tetuan.

El vapor Alava es el destinado á conducir á Inglaterra al señor infante duque de Montpensier. Está ya esperándole en el Ferrol. Lleva una magnífica capilla y un estandarte nuevo.

Anoche han llegado á Madrid por el ferrocarril unos sesenta quintos procedentes de Valencia y destinados á Caballería.

Los duques de Fernan-Núñez dieron ayer un gran convite.

Del 8 al 10 debe botarse al agua en el Ferrol la Ceres.

Ayer reunian las tesorerías de Cádiz, Málaga y Sevilla mas de sesenta millones de reales.

Diferentes veces nos hemos ocupado de la miserable suerte reservada á los incautos que, alucinados por engañosas esperanzas, emigran á las repúblicas de America: les hemos demostrado que la miseria, la esclavitud mas espantosa y hasta la muerte violenta,

suelen ser el término de una empresa que se imagina como un medio de hacer fortuna.

Como no queremos ser creídos solamente por nuestra palabra, vamos á copiar un párrafo impreso en un periódico titulado La Pirámide de junio, que se publica en el Cerro de Pasco y corresponde al 14 de diciembre de 1839.

Trasladamos literal el párrafo encamiado á combatir una candidatura municipal, para que se vea cómo son en el tratados los españoles y qué delicioso lenguaje emplean nuestros antiguos hermanos del Perú.

«LA PATRIA EN PELIGRO.—La dominacion española creemos que en la gloriosa batalla de Ayacucho, habia concluido en el año de 1824; pero por desgracia del Perú, hoy vemos renacer esa dominacion odiosa é infame. D. Miguel Gallo, actual alcalde municipal de nacion sarraceno, repartiendo votos para que lo reelijan, hasta donde llega la impudica conducta de nuestros operarios. Don Máximo Navarro propone al gobierno introducir 10,000 españoles con el disfras de colonos, alerta peruanos, no pierdan la esperanza de dominar; la alcaldía municipal no da lugar ninguno; pero sin embargo, Gallo pretende la reeleccion, porque cree que de ese modo pueda ayudar á D. Máximo Navarro!»

Si no hablara un periodiquillo despreciable, cuyo lenguaje revela cierta procedencia de baja ralea, nosotros le diriamos si era mas odiosa la dominacion de un pueblo ilustrado y grande como el español, ó la anarquía que tiempo há impera en las repúblicas americanas; pero las reflexiones de la Pirámide de junio son tan duras de digerir como su título: lo único que á nuestro propósito cumple es ilustrar la opinion, y que sepan los inocentes vecinos del litoral que dejándose fascinar por las engañadoras promesas de los empresarios de emigraciones, corren á una miseria segura y á una anticipada muerte probable.

Están ya acordados los reales decretos, y creemos que hoy los publicará la Gaceta en virtud de los cuales cesa en el gobierno de Sevilla el Sr. Gimenez Cuena, pasa á Sevilla el Sr. Escosura, gobernador de Cádiz, á Cádiz va el Sr. Mendez Vigo que desempeña igual cargo en Zaragoza; á esta provincia el Sr. Rios gobernador de Teruel, nombrándose probablemente para este gobierno á un excelente empleado que cuenta veintinueve años de servicios.

El Sr. Trabado, secretario del gobierno de Sevilla sigue en Tetuan.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del extranjero:

Paris 2.—Quedan el 3 francés á 67/95; el 4 1/2 á 98; el interior español á 43; el exterior á 45; el diferido á 33 5/8; y el amortizable á 00.

Londres 2.—Quedan los consolidados de 94 5/8 á 94.

Londres 3.—Insiste «El Morning Chronicle» en que está á punto de concluirse el tratado de alianza austro-rusa, y dice que con este objeto ha salido el príncipe de Hesse de Viena, portador del tratado, que ha sufrido algunas modificaciones.

El periódico inglés añade, que el tiempo probará que sus informes son exactos.

Ayer pidió á las Cámaras lord Jhon Russell, autorizacion para el proyecto de reforma electoral. El ministro declara que el elector de Austria habia negado la existencia del tratado con Rusia.

Los periódicos de aquí se ocupan del discurso pronunciado por el emperador francés en la apertura del Cuerpo legislativo. «El Morning-Post» aprueba la parte que trata de los asuntos comerciales, pero desapruéba el párrafo relativo á Saboya. «El Times», «El Morning-Herald», y los principales diarios, atacan el proyecto de anexion de Saboya.

Signen los escándalos en las Cámaras de los Estados Unidos. Ultimamente, y en medio de una sesion, se han dado de golpes dos representantes.

Munich 3.—La «Gaceta de Munich» dice, que el emperador francés no consiente en la anexion de la Rumania á Cerdeña, y que trata de defender la integridad de los Estados del Papa, modificando la política que ha seguido hasta aquí en vista de las complicaciones que han surgido últimamente.

Marsella 3.—S. S. ha contestado á la carta de Victor Manuel en que le anunciaba su intencion de ocupar las Marvas de Ancona y la Umbria, manifestando su sorpresa y conminando al rey de Cerdeña con su escunion.

La destitucion del prelado rector de la universidad de Roma y la espulsion de ocho estudiantes, produjo un motin entre estos.



El gobierno romano sigue activando las gestiones para un empréstito.

El «Monitor» de Alemania aconseja a los electores que persistan en la idea de anexión al Piemonte.

Viena 2.—Se ha desmentido oficialmente la noticia de alianza entre Rusia y Austria; pero sin embargo, se dice que esta última potencia, aunque sin ligarse por medio de un tratado, no opondrá ya obstáculo a la política rusa en Turquía.

San Petersburgo 2.—El diario oficial de San Petersburgo ha desmentido la noticia dada por el «Morning Chronicle» relativa a la alianza ruso-austriaca.

DIARIO DE LAS FAMILIAS

Santo de mañana.—San Casimiro rey y confesor.

Culto divino para mañana.—En la iglesia de religiosas de la Latina principia el jubileo de Cuarenta Horas, y es el primer día de la novena dedicada a Nuestra Señora de las Angustias.

Misereres: continúan en la forma que el domingo anterior, y serán oradores; por la tarde, en Atocha, D. Manuel Sanchez, en San Ginés, D. Gregorio Melero, y de noche, en las Recogidas, D. José Marqués, y en Santa Catalina de Sena, el Sr. Palomeque.

Orden de la Plaza.—Servicio para hoy.—Parada: Antequera y Cuenca.—Jefe de la guardia exterior del real Palacio: señor segundo comandante del batallón provincial de Cuenca, D. Emilio Gelavert y Vert.

Ovillo.—En un banquete patriótico celebrado en el casino de Jerez, improvisó el Sr. Muró el siguiente ovillo.

Buque en puerto seco.—Hay en la provincia de Málaga unos terribles despenaderos que llevan el nombre de Puerto de Ojen.

Semana de misiones.—La congregación de siervos de Nuestra Señora de los Dolores se dirigirá hoy a las cuatro de la tarde desde la parroquia de San Nicolás por las calles del Sacramento y Bava Baja a la de San Andrés.

Fuego.—Anteanoche a las siete y media hubo un incendio de corta duración en la parroquia de San Sebastian, y a las doce principió otro en la calle del Noviciado que ha durado hasta las tres, causando, según nos dicen, pérdidas considerables.

Ratón.—Un ratón de los infinitos que hay en Madrid, robó anteayer unos pantalones en una ropería de la calle de la Cruz; pero descubierto y perseguido, fué a ocultarse en una casa del callejón ó travesía del Pozo, donde al cabo parece se le encontró, siendo conducido a la cárcel después de rescatar el objeto robado.

Grados.—Anteayer recibieron, con la pompa acostumbrada, la investidura de doctor en la Universidad central los señores conde de Campomanes y D. Lorenzo Santa Cruz. El señor conde leyó un erudito discurso

sebre las condiciones del matrimonio en la sociedad romana, demostrando los inmensos beneficios que la sociedad debe al catolicismo, que elevó a sacramento el nudo indisoluble de la unión del varón y la mujer.

Epoca calomardina.—En tiempo del ministro Calomarde había un miserable pretendiente, que desesperanzado de poder hablar al ministro por los medios ordinarios, varió de táctica para conseguir su intento.

Adriana Lecouvreur.—Esta actriz, que tan popular ha hecho en todos los países cultos el drama del mismo nombre, era hija de un

sombrero de Fiesco. En figura nana tenía de notable y su talento constituía su mayor belleza. El actor Legran la vio cuando Adriana tenía 15 años, representando un papel trágico en un teatro casero y creyó descubrir en ella un raro talento que pronto desarrollar enseñándole el arte.

Galantía.—En una ciudad de cuyo nombre no queremos acordarnos, se ha visto durante las fiestas del último Carnaval, el siguiente rótulo colocado sobre la puerta de un local en que se daban bailes públicos:—No se permite la entrada a las señoras con cesta ni a los caballeros con manta.

ANUNCIOS.

SUSCRICION NACIONAL.

El director y los profesores del Colegio Politécnico de esta corte, establecido en la carrera de San Gerónimo, núm. 40, concibieron el pensamiento de abrir una suscripción para costear un sable de campaña y un baston de mando, y regalárselos al Excmo. señor duque de Tetuan, como manifestación de la gratitud de la patria a la prudencia y pericia con que ha conducido de victoria en victoria al ejército de Africa.

Para realizar su pensamiento patriótico, celebraron, con permiso del Excmo. señor gobernador civil, una junta a la que invitaron a varias personas ilustradas y amantes de la gloria de nuestra patria, y en ella se acordó abrir la suscripción, bajo las bases siguientes:

1.ª Comunicar a todos los señores directores de los periódicos el objeto y las bases de la suscripción, rogándoles que se sirvan anunciarla al público con suficiente claridad, para que conozca el objeto y la formalidad con que se ha de proceder en la recaudación é inversión de los fondos.

2.ª Dirigir igual peticion al señor director del Banco de España, para que se admitan en él las suscripciones que se presenten, y para que reciba los fondos que vayan entregando las direcciones de los periódicos.

3.ª Dirigir invitaciones particulares a los establecimientos públicos, compañías y per-

sonas notables, a fin de que concurren a suscribirse en cualquiera de los puntos señalados.

4.ª Suplicar a la junta facultativa de Artillería, que manifieste cuál es la mejor fábrica conocida de armas blancas, para en su virtud disponer que en ella se construya la hoja del sable, con emblemas adecuados al motivo y al objeto.

5.ª Pedir modelos para la empuñadura y para el baston.

6.ª Concluida que sea la construcción y colocados ambos objetos en sus respectivas cajas, esponerlos al público en un sitio conveniente.

7.ª Ofrecer un premio a la mejor Memoria que se presente sobre las causas que motivaron a la declaración de guerra al emperador de Marruecos, y la descripción de la campaña de Africa, hasta la toma de Tetuan. Las memorias que se presenten cuando se abra el concurso, se pasarán a la Real Academia de la Historia, suplicándola que las califique, asignando el premio según su juicio.

8.ª Un ejemplar de ella se encuadernará lujosamente, con la lista de los suscritores, y se le entregará con el sable y el baston, al Excmo. señor duque de Tetuan.

9.ª Otros ejemplares se depositarán en la Academia de la Historia, en la Biblioteca Nacional y en los demás archivos ó bibliotecas que lo soliciten.

10.ª Las cuentas de lo recaudado é invertido, con sus comprobantes, se publicarán del modo que se considere mas fácil para conocimiento del público.

11.ª La gestion y direccion se encomendará al presidente que designen las personas reunidas al efecto. (1.ª v. m. 1.ª v. t.)

DON JOSE BENEDE, DENTISTA AMERICANO,

participa a sus numerosos amigos y clientes, que ha regresado a esta corte de su viaje a Francia, Inglaterra y varias capitales de la Península. Ventajosamente conocido en las principales capitales de Europa por las difíciles operaciones que ha practicado con la perfeccion con que elabora las dentaduras artificiales.

La prensa de las cortes donde ha operado, le ha considerado como una notabilidad en su profesion y la riqueza de instrumentos

que posee, unida a su práctica, le ponen al nivel de los mas aventajados profesores del extranjero, a donde no tendrán necesidad de acudir en adelante los que sufren enfermedades en la boca. Los muchísimos compromisos que tiene en esta corte, le obligan a demorar por algun tiempo sus viajes de costumbre a París y Londres.

Admite consultas, de diez a cuatro de la tarde, calle de la Montera, núm. 30, piso segundo.—(4.ª v. m. 4.ª v. t.)

VAPORES CORREOS

DE ANTONIO LOPEZ Y COMPANIA, en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris. Salidas de Alcala, para Málaga.—Todos los domingos, a las once de la mañana en punto. Para Barcelona y Marsella.—Todos los miércoles a las once de la mañana en punto. Se espiden billetes en el despacho central de los ferro-carriles. (T. 4. t.)

ASFALTOS DE TORRELAPAJA,

ADMINISTRACION CENTRAL, calle de Jardines, núm. 11, cuarto bajo. (9 v. m. y v. 9 t.)

COMERCIO Y SASTRERIA.

Se siguen haciendo trages completos como en los años anteriores; por 360 reales gaban de castor chaleco de lana y pantalón de pateur. Todos los géneros se dan a precio de fábrica. Calle de la Caza, núm. 5, principal, inmediato a Platerías, y costanilla de Santiago, núm. 1, principal. (Juev. y dom. Ener. Feb.)

GRAN COLECCION DE LATIGOS Y BASTONES.

Los hay de bonitas formas, maderas variadas y variados puños; los hay con estoque para niños.—(12 v. m. 12 v. t. 1.—1.)

FELIPA RECIO SOLICITA CRIA Y TIE ne leche de cuatro meses. Toledo, 64, entresuelo.—(1 m. 1 t.)

DE LA GANADERIA DE JUAN YAGÜE, vecino de Santiuste de Pedraza, provincia de Segovia, le han faltado dos yeguas de vientre en la noche del 5 de este mes, que se encontraban invernando en la dehesa Matanza y Villalba, jurisdiccion de Almodovar del Campo, provincia de Ciudad-Real. Sus señas son: edad, cerradas; alzada, próxima a siete cuartas; la una es de pelo castaño muy claro y careta, patizalada, con hierro de C. en la nalga derecha; la otra de clase amulatada, pelo castaño oscuro. Se suplica se dé aviso, si alguno supiere su paradero, a quien se abonaría la incomodidad, bien avisando a la alcaldía de dicho Almodovar, ó bien a su dueño.—(2 v. m. y 2 v. t.)

MARSELLA, BARCELONA, ALICANTE, CARTAGENA, MÁLAGA, Y CÁDIZ. VAPORES CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA. Servicio de gran velocidad en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris. Salidas de Alcala para Barcelona y Marsella, todos los miércoles a las once de la mañana. Para Málaga todos los domingos a las 11 de la mañana. Se suspende por ahora la escala de Cartagena.—Estos vapores, tan acreditados por la exactitud y rapidez de sus viajes, tienen cómodas y lujosas, y las señoras son atendidas por camareras.—Para mas detalles acudass al despacho central de los ferro-carriles, calle de Alcalá, núm. 30.—(T. d. t.)

EMPRESA DE VAPORES DEL SENO MEXICANO.

Se componen esta línea de los vapores-correos españoles Méjico, Union y Marqués de la Habana, que tienen las mas satisfactorias comodidades. Parten de la Habana para Sisal, Veracruz y Tampico los días 17 de cada mes a las ocho de la mañana. A retorno zarpan de Tampico los días 18, de Veracruz los días 30, y de Sisal los días 3 de cada mes, llegando a la Habana los días 5 con sobrada anticipacion, para que los pasajeros que conducen para Europa, puedan aprovechar los días 10 y 12 la oportunidad de los vapores ingleses y correos-vapores de España, ó para los Estados-Unidos, los vapores de los días 7, 8 y 14 de cada mes. PRECIOS DE PASAJE. De la Habana a Sisal, 34 pesos fuertes; a popa, 24 a proa. De la Habana a Veracruz, 51 a proa, 25 a popa. De la Habana a Tampico, 60 a proa, 30 a popa. CONSIGNATARIOS. Sisal, D. Bernabé de Mendiola. Veracruz, D. José Gomez y Gomez. Tampico, D. Diego de Lastra. Se trata no solo de hacer quincenal esta importante línea, para lo cual tiene el material suficiente, sino tambien de hacerla mas extensa en beneficio de los intereses generales con que se trata. Los despachan en la Habana los Sres. Bustamante, Roxero y Compania, calle de San Ignacio número 116.—(9 v. t. 4.—1.)

EL IMPERIO DE MARRUECOS. SU HISTORIA, GEOGRAFIA, TOPOGRAFIA, ESTADISTICA, RELIGION, LEYES, COSTUMBRES, CIENCIAS, ARTES, MILICIA, ETC.

POR D. MANUEL TORRIJOS. Esta obra, la mas completa é interesante que ha aparecido sobre el Imperio Marroquí, se ha escrito con presencia de los datos recogidos en la presente gloriosa lucha entre España y Marruecos. Consta de un tomo en octavo de trescientas paginas. Y se vende en la administracion de LA CORRESPONDENCIA, Pasaje de Matheu, en Madrid, a CUATRO REALES PARA LOS SUSCRITORES DE DICHA CORRESPONDENCIA y a SEIS para los que no lo sean. Los pedidos de las provincias se servirán a seis reales a los suscritores del mismo periódico y a ocho a los no suscritores, dirigiéndose a la administracion de LA CORRESPONDENCIA con trece y diecisiete sellos de a cuatro cuartos respectivamente.

ESTEREOSCOPOS Y VISTAS.

Se ha recibido un completo surtido de dichos objetos en el almacén de papeles pintados de J. Perez, calle del Arenal, núm. 7, se darán a los precios siguientes: Estereoscopio superior de palo-santo, con reflector y prisma, 50 rs. Estereoscopio de limoncillo, 50 Id. de caoba, núm. 2, 40 Id. de caoba, núm. 1, 38 Id. de madera ferrado de chagrin, con prisma, 22 VISTAS DE CRISTAL. Grupos colorido, una, 22 Vistas de España, colorido, una, 24 rs. Id. de otros países, una, 20 Id. de España y extranjeras, en negro, una, 17 VISTAS DE CARTON. Grupos, colorido, docena, 100 Id. transparentes, id., 100 Interiores de las residencias imperiales, id., 100 Vistas de España, colorido, id., 100 Id. de id. y varios países, negro, idem, 54 Id. de París, en negro, id., 30

LA GRAN SOCIEDAD MEDICO-QUIRURGICA,

situada en la Plaza Mayor, 6, principal, bajo la direccion de D. Julian Garcia Oltazo, profesor de medicina y cirugía, que acaba de llegar a Madrid, despues de dos años de viajes y esperimentos científicos, operador de la Escuela alemana, ayudante que fue del célebre Mr. Scherhloof, oculista, etcétera, dará principio a las OPERACIONES DE LOS OJOS, entre las que figuran las de catarata, pupila artificial, fistula lagrimal, ptorigion, entropion, triquiasis, etc. el 25 de marzo, operando hasta 1.ª de abril esclusivamente pobres, y desde este día hasta 1.ª de mayo, a precios convencionales. Serán los contratos: 1.ª A garantía de éxito definitivo. 2.ª A garantía de éxito inmediato. 3.ª A media garantía. 4.ª Contrato ordinario. Se reciben consultas, desde las diez de la mañana a las tres de la tarde. (Dom. y juev. de mar.)

APARATOS CALORIFICOS DE L. ANDRO VALLET

PREMIAO POR S. M.—CALLE DEL ARENAL, NUM. 28. Mr. Leandro Vallet previene al público, que en su establecimiento se halla este año un surtido completo de aparatos calóricos, y además toda clase de artefactos relativos al arte de fumista; ofrece con recomendable atención: Los calóricos fumivoros, condensadores, económicos, portátiles, sin tubos, único aparato de su clase que se trasporta con facilidad a todas las habitaciones que se quieran calentar. Los calóricos sifones con tubos, a represion de aire caliente; elevan estos su extraordinario calor hasta 40 y 50 grados, con solo seis a siete libras de carbon de cok en cada diez horas, en una ó varias habitaciones de mas de 300 varas cúbicas. Los calóricos conservadores con tubos, de forma elegante como los anteriores; tienen estos la ventaja de conservar el combustible, dando siempre un grado muy elevado de calor. Los aparatos fumivoros, aspiradores a aire libre, privilegiados, para quitar los humos de las chimeneas que tienen esa grande incomodidad, y aspirar con éxito los malos olores de las habitaciones. Las elegantes chimeneas suizas, francesas, inglesas, cocinas económicas, etc., etc., y un surtido especial de rejillas para quemar el carbon de cok en las chimeneas, tenazas, badilas, morrillos, fuelles y escobillones de todos precios. (Dom. m.)

LO RECOMENDAMOS.—DON JOAQUIN Estrada y Luna, profesor de francés, tiene abierto su estudio en la calle de las Infantas, núm. 36, piso principal, donde enseña este idioma por un método fácil y de pronto resultados.—(1 m. 1 t.)

POR DERRIBO DE CASA.

Se hace almoneda en la tienda de la Loba marina, calle del Cámen, núm. 24, de todos los géneros, como son: porcelana, relojería, bisutería, cepillería, juguetería y otros muchos objetos.—(1 v. m. 1 v. t.)

ESPAÑA

VICTORIOSA EN AFRICA EN EL REINADO DE ISABEL II. CÁNTICO por el Excmo. señor baron de Andilla. A 4 rs. vn., edicion de Jujo Librería de C. Moro, Cuesta, Lopez, Publicidad y Bailly-Bailliere.—(1 m. 1 t.)

ESPECTACULOS.

(PARA HOY.) TEATRO REAL.—A las ocho y media de la noche.—Primer acto de la ópera Elvira d' amore, segundo del Barbieri di Siviglia y tercero de Luisa Miller. ZARZUELA.—A las cuatro y media de la tarde y ocho y media de la noche, funcion extraordinaria de prestidigitacion, del profesor Herzmann. PRÍNCIPE.—A las cuatro y media de la tarde, La mejor razon la espada.—Baile.—Los celos de Mateo. A las ocho y media de la noche, Isabel la Católica. FRANCÉS.—A las ocho, Feu le capitaine Octave.—Dieu vous benisse.—Les trois Epiciers. Editor, D. Hilarión de Zuloaga. Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.